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第１回農業委員会通常総会 議事録 

（令和６年２月26日開催） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

武蔵野市農業委員会 

  



令和６年第１回農業委員会通常総会 議事録 

 

 

１ 日時  令和６年２月26日（月曜日）午前９時30分 

 

２ 場所  武蔵野市役所西棟８階812会議室 

 

３ 議事 

  議案第１号 特定農地貸付けの取消承認申請について 

 

４ 協議・報告事項 

  (1) 認定農業者・都市型認定農業者の申請状況及び個別相談会・審査会につ

いて 

  (2) 農業委員会だより第22号について 

  (3) 令和６年度夏野菜品評会について  

  (4) 令和６年度分市民農園の応募状況について  

  (5) 令和５年度行政視察について 

  (6) その他 会議等日程 

 

５ 出席委員 

１番 榎 本 一 宏 君 ２番 後 藤 幸 治 君 

３番 森 田 茂 紀 君 ４番 松 本 正 人 君 

５番 北 沢 俊 春 君 ６番 下 田 誠 一 君 

７番 榎 本 英 明 君 ８番 土屋美恵子 君 

９番 中 村 健 二 君 10番 大 谷 壽 子 君 

11番 髙 橋 栄 治 君 12番 吉 野 憲 二 君 

13番 坂 本 和 人 君 14番 櫻 井 義 則 君 

 

６ 欠席委員  なし 

 

７ 委員以外の出席者  なし 

 

８ 事務に従事した職員 

局 長 吉 崎 勝 哉 君 

係 長 合 田 宇 宏 君 

主 任 花 木 賢 太 君 

主 任 森 麻 衣 子 君 

会計年度任用職員 浅 賀 恵 津 子 君 



事務局長  ただいまより令和６年第１回農業委員会通常総会を開

催したいと存じます。 

 それでは、会長、お願いいたします。  

 

会長  ただいまより、農業委員会通常総会を開催いたしま

す。 

 本日は総会ですので、事務局より会議の成立について

の報告をお願いします。 

 

事務局長 

 

 本日は14名全員の出席をいただいておりますので、農

業委員会等に関する法律第27条第３項の規定により、有

効に成立していることを報告いたします。  

 

会長  署名委員は、４番松本委員、５番北沢委員にお願いし

ます。 

 

  それでは、議事に入ります。 

 議案第１号 特定農地貸付けの取消承認申請について 

を上程します。 

 事務局の説明を求めます。 

 

事務局 

 

   〔事務局説明〕 

 

会長  以上について、何か質問等はございますか。  

 

５番 北沢委員 

 

 本題とは異なりますが、「市民農園整備促進法」によ

るものについてですが、練馬区は全域市街化区域なの

で、休憩所の整備等は免除されるのではないでしょう

か。 

 

会長 なぜ練馬区が含まれているのでしょうか。もしかした

ら最初に制定した時には、法律が決まっていなかった可

能性もあります。 

 

事務局 区域指定が必要かどうかの違いだと認識しております

が、詳細を確認し、回答させていただきます。 

 

８番 土屋委員 市民から御殿山市民農園は親しまれていたと思います



 が、近辺の他の農園への要望はありますか。 

また、申し入れからどのくらいの期間かかり、整備の

予算はどのくらいですか。 

 

事務局 御殿山と御殿山第２の閉園による市民からのご意見に

ついては、市が土地を借りているという事情も市民の方

にご理解いただけたのと、使用期間の切り替え時期であ

ったこともあり数件程度でした。この後の市民農園の応

募状況でもご報告する予定ですが、今回の募集では御殿

山を使用されていた方からも緑町と南町に申し込みされ

ているケースも見受けらます。 

期間についてですが、昨年３月頃に申し入れがあり、

市民農園条例に基づき６月の議会で条例改正の承認を得

て閉園のお知らせを発出、今年の１月 31日をもって閉

園、２月より工事に入っており、終了次第地権者に返却

となっております。予算については、議会での補正予算

より原状復旧工事費として約１千万円となっておりま

す。 

 

会長 御殿山と御殿山第２市民農園のご利用の方は申し込み

先がない状況ですか。 

 

事務局 市民農園へは自転車または徒歩での利用が原則となっ

ていますので、他の農園だと遠いので辞める方もいると

思います。特にご高齢の方からは今回は申し込みが少な

いかもしれません。 

 

14番 櫻井委員 

 

次の市民農園の募集があるかどうか分からないので、

知り合いからの紹介で私のところにも来られた方がいま

した。 

 

事務局 

 

西側の方だと来年度募集予定の関前あたりが対象にな

るかと思います。 

今回の募集は緑町と南町で東側の方だったので、御殿

山を利用していた方はこの２園に応募された方もいます

が、地域的に来年度の北町の募集を待っている方もいる

かもしれません。 

 



会長  では、質疑も終了しましたので、お諮りします。  

 議案第１号に賛成の方は、挙手をお願いします。  

 

    〔挙手の確認〕 

 

  全員賛成ですので、本案は可決しました。  

 

  続きまして、協議・報告事項に入ります。  

（１）認定農業者・都市型認定農業者の申請状況及び

個別相談会・審査会について 

 事務局より説明を求めます。 

 

事務局    〔事務局説明〕 

 

会長  以上について、何か質問等はございますか。  

 

５番 北沢委員 認定や都市型の制度は、計画づくりが大事なのではな

いでしょうか。補助金を受けるためではなく、違った面

での意味を農業者に伝えていくべきだと思います。  

申請しなかった方の労働力不足や暑い時期には所得が

少ないのは事実ではありますが、それを補うための計画

が必要なのではないかと思います。 

制度そのものの目的は補助金ではないと思います。  

 

事務局 経営を改善していくことが目的ではありますが、実務

的に300万円の目標を立てても更新の際に 300万円達して

いないので、条件として困難になってしまっています。  

 

５番 北沢委員 事実だとは思いますが、武蔵野市の農家の認定や都市

型の方の意欲がそがれてしまうのではないかと思いま

す。市が補助金を創設しても、農家の方がその所得に達

せないからと諦めてしまうと、乖離してしまいます。何

とか食い止めることが必要かなと思っています。  

 

事務局 事務局内でもこの制度の運用の使いづらさの話は出ま

す。市としても要望を挙げていきたいと思います。  

 

会長 武蔵野市だけでの問題ではないので事務局だけでは解



決できないと思います。 

武蔵野市は認定農業者制度のハードルを下げ、都市型

認定農業者制度を作った経緯があるので、認定農業者を

辞退された方に都市型を勧める力がないと両方とも嫌に

なってしまいます。補助金が出るからということではな

く、武蔵野市の認定や都市型とはどういうものかについ

て、準備の段階で示していかないと興味を持つ人がいな

くなり、どんどん減っていってしまうと思います。補助

金を創設しても使い道がなく意味がなくなってしまいま

す。 

認定農業者は国の制度のためハードルは高く、都市型

は他市も取り入れたいけれど予算がなくて出来ない中、

武蔵野市は早くから取り組んだので、上手く制度として

活用しないと農業者はどんどん離れてしまうと思いま

す。 

 

14番 櫻井委員 

 

武蔵野市の農業をゼロにしないための政策が限界にき

ているように思います。昔とは変わった形になりますが

新規の方が農業者として営農していけるような仕組みや

集いが必要なのではないでしょうか。 

夏は収益が上がらない、一人では出来ない、いろいろ

な問題を農業者の方は抱えていると思います。市として

地域でできる仕組みを提案していければと思います。 

 

13番 坂本委員 夏の収入が減ったのはみんな一緒です。営農に意欲が

あって頑張っている中、余程のことがあって辞退された

のだと思います。もっと救ってあげられるような制度が

あればと思います。 

 

会長 今のやり方では減る一方です。減っていくのは寂しい

し、残念に思います。 

 

10番 大谷委員 地球温暖化により作れる野菜が変化したり、夏野菜の

収穫時期も早くなったりと、農業が一番影響を受けてい

ます。気候で左右される農産物は死活問題なので、サポ

ートをしていかないと、農地を残したいという気持ちも

なくなってしまうと思います。 

 



12番 吉野委員 

 

私は都市型を好意的に見ています。投資をするとコス

トはかかるので厳しい状況は理解していますが、従来の

認定では届かない範疇での小規模も救っていくというの

が一つの理念であると思います。国の施策は効率化によ

って収入を上げることが理念ですが、都市における農業

ではその集約化は難しいと思います。大都会の中の農地

を保全していくためには、都市型は有効的であると思い

ます。 

制度をどう継続していくかについては、皆さんの言う

通りです。ただ判断は分かれるので、そのサポートを行

政がしていくべきだと思います。 

 

会長 都市型については、もう少し増やしていきたいので、

皆さまにも意見を伺いながら、結果的に良くなるよう、

今後も議論をしていきたいと思います。  

  

続きまして、 

（２）農業委員会だより第22号について 

事務局より説明を求めます。 

 

事務局    〔事務局説明〕 

 

会長 以上について、何かご質問等ございますか。  

 

10番 大谷委員  今回も良いものができたと思っています。  

  

14番 櫻井委員  編集後記に委員の名前を入れた方が良いでしょうか。  

 

事務局  委員交代の時のみ紹介していたと思います。通常は入

れていません。今回も同様で良いでしょうか。  

 

    〔一同 了承〕 

  

会長  続きまして、 

（３）令和６年度夏野菜品評会について  

 事務局より説明を求めます。 

 

事務局    〔事務局説明〕 



会長 以上について、何かご質問等ございますか。  

 

  続きまして、 

（４）令和６年度分市民農園の応募状況について  

 事務局より説明を求めます。 

 

事務局    〔事務局説明〕 

 

会長 以上について、何かご質問等ございますか。  

 

14番 櫻井委員 12㎡と９㎡、どちらの方が応募が多いのでしょうか。 

 

事務局 広さというより通いやすい場所かどうかで選ばれる方

が多いです。12㎡だと広いという方もいますし、９㎡く

らいが良いという方もいます。 

 

会長  続きまして、 

（５）行政視察について 

事務局より説明を求めます。 

 

事務局    〔事務局説明〕 

  

会長 

 

以上について、何かご質問等ございますか。  

 

14番 櫻井委員 

 

 先方の農業委員の皆さまとの挨拶の時に名刺が必要だ

と思うので、各20枚程度用意してほしいです。 

 

事務局  ご用意いたします。 

 

５番 北沢委員 

 

南砺市は合併したと思いますが、今回伺うところは旧

どこの町村にあたりますか。 

 

事務局 

 

福野庁舎に伺いますので福野町あたりになります。農

業委員はいろいろな地域の方で構成されています。  

 

５番 北沢委員 

 

トレボー株式会社はどこにありますか。  

 

事務局 南砺市北側の城端という地域にあります。 



２番 榎本委員 

 

三鷹駅に一旦集合するのはどうでしょうか。  

 

事務局 

 

駅構内も電車も混雑する時間帯ですので、９時東京駅

集合とさせていただきます。当日何かございましたら、

事務局にご連絡ください。 

  

会長  最後に（６）その他 会議等日程 事務局より説明を

求めます。 

 

事務局    〔事務局説明〕 

 

会長 

 

 ３月に市長に税制や大会での内容を武蔵野市版として

意見の提出をします。 

市議会議員との交流会は、新しい議員もいるので農業

委員と意見交換をしたいという話がありますので、何か

良い方法があれば提案していただきたいです。  

 

２番 後藤会長

職務代理者 

 

市内農家でも農家見学会や農業体験等に取り組まれて

いるところがあります。食育にも繋がるので、市の方で

データをとってまとめるのはいかがでしょうか。 

 

会長 

 

個別に受けている農家もありますが、教育委員会が知

らないこともあるので、やっているところは声をあげて

いただきたいです。 

  

５番 北沢委員 

 

２月15日の大会では、北多摩地区農業委員会連合会の

会長として壇上に上がられて、要望を述べられました

が、感想があれば伺いたいです。 

 

会長 初めてのことでしたが、親元就農について武蔵野市と

して取り組んでいることを大会で話せたので、今後も声

を上げていただきたいと思います。 

 

最後に委員の皆様や事務局から何かございますか。  

 

 特になければ、以上をもちまして、本日の通常総会を

終了いたします。ご協力ありがとうございました。  

  



                       閉会時刻 午前11時３分 


